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Décima oitava lição  
 

SINAL TERMINAL  
 
 
    
O som final “ão” é expresso por um pequeno “n” taquigráfico.   
 
Veja:  
   
       tão =                 serão =              vão = 
 
 
Este sinal é usado também para a terminação “am” soando “ão”, como nas 

terceiras pessoas do plural de certos verbos. 
 
Veja: 
 
       foram =              vieram =               iam =  
 
 
 

DETALHE IMPORTANTE  
- Quanto houver ênclise, o pronome será taquigrafado 

separadamente.  Observe os exemplos abaixo e aproveite 
para treiná-los repetidas vezes. 

 
 

vão-se =                          foram-se =  
 
formulam-se =                         acomodam-se =  
 
venderam-se =                          amaram-se =  
 
ligaram-se =                         salvaram-me =  
 
atreveram-se =                         queixaram-se =  
 
envolveram-nos =                         detiveram-no =   
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DETALHE IMPORTANTE  

 
Quando o som de “ão” vier depois do som de “z”, será preciso puxar uma 

“perninha” no sinal do “z”, antes de taquigrafar o sinal do “ão”.  Esta medida 
facilitará a tradução. 

Veja: 
  
        razão =             ( e não             ) 
 
        coesão =           ( e não             ) 
 
 
Taquigrafe várias vezes cada palavra abaixo: 
 

razão      coesão           prisão              invasão 
 
blusão      visão           colisão              adesão 
 
coalizão      brasão           erosão             vazão 
 
faisão                explosão             lesão              previsão 
 
 

DETALHE IMPORTANTE  
 

Por ter o som de “duas vogais”,  haverá necessariamente um ponto no 
“futuro do pretérito simples”, e no “pretérito imperfeito” de alguns verbos. 

 
Compare (e treine várias vezes) as duplas de verbos abaixo: 
 
 

cantaram =  cantariam = 
 
venderam = venderiam = 
 
terão = teriam = 
 
dirão = diriam = 
 
caíram = cairiam = 
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FRASES PARA TAQUIGRAFAR.   
 

Eles trarão o que for preciso. =  

 

Se pudessem trazer, trariam. =  

 

Riram ontem, rirão muito amanhã. = 

 

Ririam, se tivessem presenciado a cena. =  

 

Eles não puderam vir. =  

 

Eles poderiam ter vindo. =  

 

 

É importante assimilar bem  a diferença entre as terminações  “EM” e 
“AM”.  Como a taquigrafia é uma escrita fonética, o que vale é o “som” e não a 
forma como a palavra é escrita.  A terminação “AM” tem  o som de “ão” e assim 
será taquigrafada.  Então veja a diferença: 

 
forem =                                     vierem = 

 
foram (som de “ão”) =              vieram (som de “ão”) = 

 

 

      (som de “ão”) 

                                                 
 

 
forem                       foram 
 
morem                     moram 
 
sentirem                   sentiram 
 
partirem                   partiram 
 
voltarem                   voltaram 
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estudarem               estudaram 
 
cantarem                  cantaram 
 
venderem                 venderam 
 
quiserem                  quiseram 
 
lerem                           leram 
 
virem                           viram 
 
caírem                         caíram 
 
entenderem                   entenderam 

 
 
  

 
 

 

 


